

LA ALBORADA

PERIODICO POLITICO, ADMINISTRATIVO Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

Año I.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Castellon.—Un mes, 4 rs.—Tres meses, 12 rs.—Fuera.—Tres meses, 13 rs.—Seis meses, 26 rs.—Redaccion y administracion.—Calle de Zapateros, número 44.

Miércoles 9 de Mayo de 1877.

SE PUBLICA

los domingos, miércoles y viernes.

ADVERTENCIAS.

A los suscritores.—Se admiten toda clase de anuncios á 5 céntimos de peseta línea.
A los no suscritores.—A 10 céntimos.
Remitidos y defunciones.—Precios convencionales para todos.

Núm. 29.

Castellon 9 de Mayo de 1877.

SIGA SU CURSO LA PROCESION.

Todo yace otra vez en reposo, pasaron las elecciones, y en su torbellino desapareció el artículo 7.º de la ley electoral de 20 de agosto de 1870, y el número 3.º, art. 5.º de la ley provincial. Los que ejercieron jurisdicción un año antes de las elecciones, y necesariamente influyeron ó pudieron ejercer presión sobre el cuerpo electoral, han vuelto á ocupar los mismos cargos que venian desempeñando en la comision provincial. El tiempo ha amortiguado las pasiones, se ha mitigado el encono de los partidos, una aparente calma se ha apoderado de los espiritus, y las oposiciones burladas, pero no vencidas, recojen con tranquilidad del suelo los trozos venerandos de una ley rota, como en sacrificio de camarillas descreídas y ambiciosas, triunfantes.

Un gobierno que enfáticamente pretende llevar la mision de restablecer la pureza del régimen representativo. Un ministerio que aparenta igualmente separarse de todas las exageraciones de escuela, y afianzar el parlamentarismo concluyendo con todas las tiranías, entrega aquí el poder á turbas que solo han sido posibles cuando ha funcionado el despotismo de las dictaduras, y que han sido siempre derrotadas, ora por el sufragio universal, ora por elecciones verificadas con el censo restrictivo. Era preciso, era necesario continuar la anarquía, obra de nuestra peor época revolucionaria, para que tenidos en olvido deberes patrióticos y los intereses mas queridos de la provincia, se desatendiesen las manifestaciones legítimas de la opinion, corrompiéndola y desnaturalizándola en los co-

micios, para hacer ver al país que le eran simpáticos y queridos los que no se sonrojan de subastar su ministerialismo á todos los gobiernos sucedidos desde 1868.

Si en las cuarenta y ocho provincias restantes sucede lo mismo que en esta, si en todas ellas se encuentran al frente hombres que apenas saben leer y escribir, y que entrando por la puerta de una escasisima fortuna, no han llevado á la política la representación de la inteligencia, de la riqueza ni del heroísmo; si en todas partes es condicion *sine qua non* para poder elevarse á las esteras del gobierno, ser un vulgar agente electoral de cualquier personaje de los que siempre privan, entonces renegamos de un régimen político, que llamándose liberal, emplea los procedimientos sultánicos del mas feroz despotismo, y que consiente á cualquier duque que nos mande sus lacayos para que administre justicia á los pueblos desde la comision provincial.

¿Ignora acaso el gobierno la faz especial que tiene la política en esta provincia? Desatendidos los principios, olvidado el orden sucesivo de doctrinas que constituyen los partidos un personalismo burocrático, se enseñoorea de la cosa pública, y tomando los nombres de las demas parcialidades, toda afirmacion le es indiferente con tal que los lleve á los goces del presupuesto.

Por eso, violentando la naturaleza del régimen constitucional, la prensa política no cabe en las teorías de los que no se encuentran en condiciones de establecer las luminosas controversias que dilucidan un asunto administrativo, ó aquilatan una idea avalorada en el parlamento.

¿Podemos acaso discutir sus con-

vicciones con quien no tiene ninguna? ¿Qué constitucion pueden defender los que han vivido y mandado bajo el patrocinio de todas las conocidas?

Esa vida pública no es posible pues, si el gobierno, como dice, trata de restaurar los fueros de una libertad y justicia eclipsadas por exageraciones revolucionarias. Y es grave error y signo notable de decadencia, el creer que basta para ocupar la comision provincial poseer una dosis de deslealtad reconocida á todas las causas, y manejar con cierta habilidad maquiavélica el diccionario juridico-administrativo de Alcubilla; que tal es la ciencia y las condiciones de ignorancias audaces y pretenciosas.

Esa política, pues, y esos hombres, apoya y tolera el ministerio Cánovas; por ellos y por ella se han verificado abusos electorales, coacciones y omisiones de ley; por ellos y por ella sigue el desorden, el malestar y la inquietud por todas partes y las oposiciones, acrecentándose mas y mas, combaten con éxito ante la opinion pública, divorciada de los ministeriales, y porque defienden la moralidad política, la libertad, el orden, la justicia y las economías.

Y en cambio de tantas faltas y violencias como se ejercen á nombre del gobierno para poder hacer triunfar personalidades odiosas y funestas, ¿sabe éste lo que viene aquí afirmando? Pues nosotros se lo diremos; ha conseguido que sus amigos desleales hiciesen triunfar como candidato ministerial, y que tomase asiento en la diputacion un republicano que en 27 de Febrero de 1871, en un manifiesto que publicó y firmó con algunos de sus correligionarios, tratando de justificar una defeccion cometida uniéndose en la diputacion con los monár-

quicos y dando su apoyo al gobierno de D. Amadeo, á trueque de ser individuo de la comision provincial, decía: «Nuestra union con los monárquicos no ha sido ni puede ser transaccion de principios, sino única y exclusivamente acerca del personal de la mesa y comision, á fin de que la fraccion legitimista no tuviera dentro de la diputacion una influencia que necesariamente habia de redundar en perjuicio de nuestro partido en esta provincia.... Y eso no significa que apostatamos de nuestras opiniones republicanas, ni abjuros de ninguna doctrina del credo democrático republicano federal, á cuyo triunfo consagraremos dentro y fuera de la diputacion nuestros trabajos, porque republicanos federales por conviccion, creemos que esa solucion es la... que puede dar á España bienestar en el interior y honra y dignidad en el exterior.

Jamás seremos partidarios de la monarquía....»

Con estos políticos leales cuenta pues, en esta provincia el gobierno, para que unidos al Cósí formen el partido liberal conservador. Con estos que declaran que jamás serán partidarios de la monarquía, y que algunos de ellos vienen desde el célebre pacto de Tortosa, dando tumbos por el gobierno provisional y la dinastía saboyana, viniendo á parar á la monarquía de Alfonso XII.

Y es que aquí hay muchos políticos aprovechados, que á semejanza de los mendigos de oficio, que poseen el arte de desfigurar sus cuerpos con úlceras y deformidades, cubren sus rostros con el programa de todos los partidos para poder reclamar de todos ellos la limosna del presupuesto.

Désela en buen hora el gobierno,

FOLLETIN.

EL ESCUDO DE CIENTO SUELDOS (1).

CUENTO.

(Continuacion.)

Si la mendiga veia venir á un anciano, tambien se atrevia á implorarlo. La vejez pasaba de largo. La noche era fría y lluviosa, la madrugada se adelantaba, y las patrullas, los serenos, los guardias de orden público, iban á apoderarse de las calles de París, cuando la jóven, desfallecida de necesidad, tendió su mano de nuevo: se dirigió á un jóven, que se detuvo, registró su bolsillo, y la tiró una moneda, temeroso de rozarse con aquella miseria. Un polizonte,

(1) Moneda equivalente á cinco francos, ó sea un napoleón.

que por lo visto se echaba á la mendiga, apareció de repente, y poniéndola una mano en el hombro:

—¡Ah! Te cogí, dijo, eres mendiga: al asilo, hija mia.

Entonces el jóven se interpuso con viveza: cogió el brazo de aquella infeliz, á la que un momento antes no hubiera querido tocar con la cabretilla de su guante, y dijo al de policía:

—Esta mujer no es pobre, es una amiga mia.

—Pero, caballero.. quiso objetar el ejecutor de la ley contra la mendicidad.

—Repito que conozco á esta mujer... señora, agregó inclinándose hácia la jóven, que seguia creyendo una vija; acepte usted estos cien sueldos, y déjeme que la lleve hasta la callejuela próxima; así se librará Vd. del caacberbero que la persigue:

—El escudo cayó de su mano de Vd. á la mia, continuó la recién casada, y

como pasábamos por debajo del fárol, le miré á la cara..

—¡Mi cara! exclamó Federico

—Sí, amigo mio, he recibido una limosna, una sola, y era la de Vd. Al día siguiente de este funesto, y que hoy pongo en el número de mis dias felices, una vieja, á la que yo habia inspirado cierta piedad, me hizo entrar como costurera en una buena casa; la alegría volvió con el trabajo. Yo me convertí en la amiga de la respetable mujer en cuya casa estaba. Un día, lord Melvil entró en la habitacion donde yo trabajaba, y se sentó á mi lado. Era un hombre de sesenta años, alto, delgado y de fría fisonomía.

—Señorita, dijo, conozco la historia de Vd. ¿Quiéreme Vd. casarse conmigo?

—¿Casarme? exclamé.

—Sí; tengo inmenos bienes que no quiero dejar á mis sobrinos; tengo gota que no quiero que me cuiden mis criados. Si doy crédito á lo que me han con-

tado, tiene Vd. un carácter tan recto como elevado; solo en Vd. está ser lady Melvil, y probar que ha nacido para la fortuna todo el que sabe sufrir la desgracia.

—Yo le amaba á Vd., Federico, continuó la jóven, y no nos habíamos visto mas que una vez; me era imposible olvidarle á Vd., y algo me decía en lo íntimo de mi alma que nuestras vidas debían correr juntas.

Mi amor á lord Melvil, viendo en rostro melancólico y su mirada fina y casi cautelosa, me dije tambien que su extraña resolucion no era mas que una venganza, y me repugnaba que me eligiera como un instrumento. Si el noble lord no sufrió una negativa, notó fácilmente mi agitacion y mi incertidumbre, y semejante á todos los hombres, á los que un obstáculo contribuye á crecer su pasion, redobló sus instancias.

(Se continuará.)

pero no olvide que con esa compañía y ese sistema, ni afirmará las instituciones, ni salvará ningún principio social; antes al contrario, ahuyentando á los verdaderos monárquicos y constitucionales, creará la inmoralidad, se aislará en el vacío, y transformará en roca tarpeya lo que hoy es su capitolio. Mientras, la provincia dirá: siga su curso la procesion.

Llamamos seriamente la atención del señor jefe económico, sobre la pésima calidad de los cigarros de 12 céntimos que se espandan en los estancos. Las quejas producidas por los fumadores son fundadas, y ya que el gobierno ha ido aumentando el precio de los tabacos de una manera excesiva, justo es que el público esté bien servido, mejorado su clase, y evitando esas elecciones que de ellos se hacen, teniendo que ser ministerial para poder fumar los *elejidos*.

Sobre esto mismo, también nos escriben de Villareal, quejándose de que allí solo se espandan cigarrillos de la fábrica de Alicante, mientras que los procedentes de Madrid, de mejor tabaco y papel mas suave, se destinan tan solo al consumo de la capital. Estas preferencias odiosas deben pues desaparecer, y no estaria demas que á los estancieros se les recomendase un poco más de conducta y de buenas formas en el servicio público.

Con todo esto ganará mas la Hacienda, y el contrabando dejará de tener el incremento, que fundado en estas consideraciones tiene. Conocido como nos es el celo del señor administrador económico por el buen servicio, no dudamos que de su parte hará lo posible para satisfacer esta justa exigencia de la opinion.

Estos días, con motivo de las numerosas bandadas de tórtolas que invaden nuestros campos, son muchísimos los cazadores que se dedican á su persecucion. Estamos seguros que la mayor parte de ellos carecen de la debida licencia, y recordamos al señor jefe de la guardia civil, la necesidad que existe de hacer cumplir la ley en este punto, puesto que los que se han gastado 80 rs. en una licencia, ven con disgusto que otros muchos gozan el privilegio de poder cazar gratis.

Suponemos que el dignísimo jefe á que aludimos, no tendrá conocimiento del abuso referido, y por tanto escitamos su celo, á fin de que reproduzca la orden debida para que así en la capital, como en los demas pueblos de la provincia, se exija la licencia á todo el que se encuentre cazando.

Dice *La Carabina* que está vacante el estanco de Alfordiguilla, y que los aspirantes de dicho estanco se les conceden ocho días de plazo para la presentacion de las solicitudes.

Ya lo ven nuestros lectores, no se les concede el plazo á los aspirantes, son los aspirantes de dicho estanco los que conceden, ó los que se les concede, y no sabemos quién concede, y sobre todo á quién se concede.

Si esto no es concordancia vizcaína, es por lo menos un galimatías superior á toda ponderacion.

¡A Magallares, señores, á Magallares, para que les enseñe un poco de gramática castellana! Y si no á Magallares, á sus hijos, porque el caso es que esto no puede pasar.

Lo que ocurre en esta ciudad con los cazadores furtivos, es escandaloso.

Se asegura que algunos guardas de monte, persiguen las perdices, aniquilando de esta manera las crías, y ocasionando perjuicios considerables, que en último resultado vienen á su-

frir los aficionados, que no pueden disfrutar de aquella diversion, á pesar de que pagan la licencia correspondiente.

Se nos ha dicho también, que en las acequias de la Obra, Senillar y otras, se emplea el torvisco para envenenar las aguas y recoger los peces que mueren por semejante procedimiento, faltando á lo que previenen las leyes, y esterminando la pesca que por fin se estinguirá por completo.

Nos alegraremos mucho de equivocarnos, pero será muy conveniente que se aclaren estos hechos, para imponer al que los haya verificado, el condigno castigo.

No creemos fuera del caso manifestar, que según se nos ha asegurado, los guardas de monte hacen su servicio con escopeta de coza, en vez de carabina, que es el arma que debían usar.

Si no se pone remedio á estos abusos, está por demas que la guardia civil se cause en perseguir á los que los cometen, que tantos medios tienen para burlar la vigilancia de las parejas.

Leemos en *La Correspondencia* del 3. «Nos escriben de Albacete, diciendo que han ocurrido algunas diferencias entre el gobernador civil (señor Villar y Bustos) de aquella provincia, y el cuerpo de telégrafos.

«También nos dicen que la cuestion no tiene trascendencia de ningún género y terminará satisfactoriamente.»

Nos parece imposible que se susciten cuestiones en ningún caso con el señor Villar, cuyo carácter manso y considerado, es refractario á todo género de controversias, siempre que todos los vivientes se sometan á sus genialidades, y á sus resoluciones, y á su intervencion en todas las cosas y en todos los casos.

Aun recordamos nosotros con agradecimiento, la manera tan sencilla como espedita que empleó para resolver los conflictos que habian ocurrido en el Casino Antiguo, de cuya sociedad se declaró diador inapelable.

Los de Albacete, están de enhorabuena, porque el Sr Villar y Bustos es autoridad en todas las horas del día y de la noche, y se encuentran muy pocas tan celosas, por el prestigio y enaltecimiento de las funciones que el gobierno le ha confiado.

Creemos que hará muchos amigos, como le ha sucedido en esta provincia, aunque no expresen estos su cariño de una manera estrepitosa, que los grandes y verdaderos sentimientos se ocultan cuidadosamente en el fondo del corazon.

La Carabina de Ambrosio, dice ayer en su apreciable periódico, que le hemos dedicado nuestro último número casi por completo.

Y por toda contestacion, dice: «Quedamos enterados y hasta otra.»

Estamos escribiendo un artículo *virulento* sobre la *indignidad del silencio*. Hasta el callar tiene sus inconvenientes. Ya lo verá el colega.

Estamos verdaderamente consternados. Hace poco tiempo, ha causado un indecible espanto, la catástrofe del Villar, y el descubrimiento, al menos en estos países, de la terrible enfermedad de la trichinosis.

Los facultativos mas distinguidos, han hecho profundos estudios sobre la naturaleza y efectos de aquella funesta dolencia. Pero al fin y al cabo todo se reduce á no comer carne de cerdo, observando la ley mosaica, evitándose así la ingestion en el estómago de aquellos destructores animalillos.

Todo esto, sin embargo de ser tan

grave, son tortas y pan pintado, si se compara con la nueva enfermedad que ha descubierto *La Carabina*, cuya existencia nos denuncia en su número del día 6, y á la que atribuye la mayor parte de las defunciones ocurridas en esta ciudad, en los meses de diciembre, marzo y agosto del año último.

Las enfermedades que han producido mas víctimas, dice, son las *inflamaciones gastro-intestinales del pulmón*, y de las pleuras, la tisis y la eclamsia.

Ignorábamos, lo confesamos ingenuamente, que el pulmón tuviese estómago é intestinos que pudiesen inflamarse, y la noticia ha de sorprender al mundo médico, que tendrá que rectificar esencialmente los estudios anatómicos, y todos los conocimientos adquiridos, sobre la organizacion de los seres vivientes.

Y esos estudios serán mas complicados aun, si esa inflamacion de los órganos *gastro intestinales del pulmón*, se estiende también á los de la *pleura*, como parece desprenderse del suelto de *La Carabina*, en cuyo caso la cuestion se complicaría gravemente.

Pues señor, estamos frescos. ¡Vivimos de milagro! ¡Están adelantadas las ciencias médicas! Despues de veinte siglos, tomando la fecha desde la venida de J. C., hemos llegado á averiguar ahora, que los pulmones y la pleura tienen órganos, peores que los de Móstoles, cuya existencia no habian sospechado siquiera los médicos mas insignes. ¡Cuántos infelices habrán muerto á causa de esa enfermedad desconocida, víctimas de la ignorancia de los facultativos!

¡Y aun gracias á que un diario de provincias, saturado de miasmas cantonales, ha tenido la fortuna de hacer un descubrimiento tan inesperado, anunciándolo al mundo, por medio de un sencillito é insignificante suelto, así como de pasada, sin darle importancia!

La ciencia añadirá un eslabon mas á esa cadena, á esa serie de hombres célebres, que principiando en Hipócrates, termina por hoy en el director de *La Carabina*.

Al Sr. D. José Cazador y Climent, se le contestará cuando nos enteremos del nuevo comunicado que anuncia *La Carabina*.

Se dice que el Sr. Villar y Bustos, á consecuencia de algunos disgustos ocurridos con la diputacion provincial y jefe de telégrafos de Albacete, ha sido llamado á Madrid.

Ignoramos la exactitud de la noticia, pero siendo tan poco aficionado aquel gobernador, á meterse en camisa de once varas, creemos que es calumnioso, todo lo que se diga de él, y tenga relacion con su carácter, si se trata de suponer, que no es considerado y manso de condicion.

VARIEDADES.

LA FELICIDAD.

I.

En todos tiempos y en todos los países han dicho los sabios y filósofos *ilustres impertinencias*, que han querido hacer pasar por máximas sentenciosas, y á las que han dado carta de tales, con punible ligereza, los que forman esa masa inmensa de sé-es conocida con el gráfico nombre de *vulgo*.

De todo han usado y abusado los padres de la sabiduria: todo han querido definirlo, descomponerlo y analizarlo, para fallar despues sobre ello con una seguridad y un aplomo tan pretenciosos, como si ante la profunda conviccion de sus asertos hubieran querido escribir junto al punto por ellos definido, las pa-

labras que ostentaban las columnas de Gades. Bien es cierto que otros Colones han roto despues aquel lema, como el marino genovés el que una mano tan atrevida como inexperta habia escrito á las puertas del Atlántico; pero también lo es que aquellos sabios se murieron tan tranquilos como los autores del célebre *Non plus ultra*, sin dárselos un ardite de los solemnes mentís que ántes y despues han ido sucesivamente recibiendo.

Así ha sido, en efecto; y despues de definirlo, descomponerlo y analizarlo todo, han recorrido los padres de la sabiduria los vastos espacios, midiendo y contando por todos los sistemas conocidos los seres que pueblan el universo, dándoles caracteres especiales, y sujetando su generacion, desarrollo, crecimiento, produccion, movimiento y demás propiedades, á reglas fijas é invariables, las más veces tan absurdas como impertinentes.

Y no contentos con medir, con ar y normalizar hasta en los más mínimos detalles la existencia y modo peculiar de ser de los objetos físicos, han osado investigar lo misterioso é incomprendible, medir la inmensidad y conocer lo desconocido, pretendiendo sondar la conciencia humana, y entrarse con paso firme y seguro por el mundo moral, ese caos mas insondable que los abismos de los mares y la extension de los espacios sin límites.

Se les ha visto sujetarlo todo al cálculo, al problema; han querido hacerlo todo dependiente de la línea recta y del ángulo y su seno, y resolver por medio de abstracciones algebraicas y complicados geroglíficos las mas árduas cuestiones.

Se les ha oido definir el amor, por ejemplo, lo mismo á los que nunca le sintieron, que á los que, débiles y fanáticos esclavos de ese Dios de los seres, le han rendido humilde y baja adoracion: y unos y otros han sentido como principios absolutos sobre la materia ideas tan extravagantes como contradictorias.

II.

Negamos toda verdad absoluta que no sea Dios, que las encarna y sintetiza todas; pero si algo existe sobre lo cual no puedan sentarse mas que principios vagos y verdades muy relativas, es *la felicidad*.

Si la felicidad existe ó no; si estriba en esto ó en aquello; si es un bien real, aunque de difícil ó casi imposible realizacion, ó una ilusión engañosa, un fantasma vano que agita nuestra actividad, presentándose cercano y huyendo siempre ante nosotros; cuestiones con estas que han dado origen á innumerables sectas filosóficas y religiosas, y que han ocasionado siempre intrincadas controversias.

Nosotros, que no queremos ni pasar por sabios ni hacer aventuradas incursiones en el campo filosófico, no sentaremos principios ni verdades sobre tan árdua materia; mas nos permitiremos apuntar algo de lo escrito sobre ella, para relatarlo en breves frases, pero acaso con no muy débiles argumentos.

Erasmo ha dicho que la felicidad consiste en conformarse con el destino, y en que er ser lo que uno es. En efecto, un hombre que así piense y sienta, será sin duda mas feliz que el que, enojado de su suerte, siente á la vez despecho contra ella y duelo por sus pesares, mas para que esto fuera la felicidad, era preciso decidir que la resignacion es la dicha; y esto, con permiso de Erasmo, sería aventurado si no absurdo.

Vivir oculto, es vivir feliz. Hé aqui una frase de Ovidio, á la cual podemos oponer esta otra de Marco Aurelio el filósofo: *Yo no puedo gozar una felicidad que solo se ha hecho para mí*.

También Aristóteles ha dicho que una vida solitaria é inocial es contraria á la felicidad del hombre y repugnante á su naturaleza.

Si fuéramos llamados á fallar esta cuestion entre el célebre poeta de Sul-

mona, el prefecto de Alejandro, negaríamos tres.

Puede ser relativo bre que alzado de escuela con la soledad enemidad y de la despertar en los talentos. Mas á la penalidades, aneja priva de los placeres y entre los cuales nos produce la asociacion nuestras alegrías d

Calculando el exensa y el bien d claramente q e el una uto, ia Si lo lo que gana, ni g no puede ser la fel sibles y racionales pierde, tampoco p su estado es feliz por felicidad la sut placeres, y si pierd que busque la felic llará el origen de quiso encontrar la

La vida de socie guirá siendo siem tante, cuyo estado dichoso; por eso no la victoria á Aristó proca de su afirmac modo cierta.

Marco Aurelio se verdad, según no der la dicha; pero á su aserto, porqu tiera, no podía ser mas, si no debía su union de los sentin todos: armonia im bilidad infinita d mana.

También ha dic mo que la felicidad fuéramos dos á go felicidad es algo m za tan dulce como de comprenderse egoismo.

Ciceron ha senta dichosa es el obj-ta sofía. *Omnis sum vivendum refertur* realizable hasta al si no hubiera dado que le apropia el cuencial!

Olbach sienta c felicidad es un esta rable, que no se p le desea, ni en lo so que se posee: es si como á Erasmo testar al célebre B t: la mayor desgr consiste en lo insu

Demócrito decia infeliz mientras no admitir la reciproc ceder que los grit mordimiento son l nos rodean en la v táctulos que á la fel

Ma+ que todos l cado á la verdad basado la felicidad tampoco pueden ja do toda la verdad sí sola parece que penalidades de la rido una providen acrisole en la luch res, y si el dolor p gen de felicidad misma.

Saldíamos de l mos trazado si hub combatir las inn sentadas sobre la r mos: aun om tien mos seguros de l nuestro propósito chas dimensiones ticulo.

Si nuestros lec

mona, el prefecto de Roma y el maestro de Alejandro, negaríamos la razón á las tres.

Puede ser relativamente feliz el hombre que, alejado de sus semejantes, se escuda con la soledad de su retiro, de la enemidad y de la envidia que pueden despertar en los otros sus virtudes y talentos. Mas á la vez que excusa esas penalidades, anejas á la vida social, se priva de los placeres que le son propios, y entre los cuales es el mayor el que nos produce la asociacion de los otros á nuestras alegrías ó pesares.

Calculando el mal que el solitario excusa y el bien de que se aleja, vemos claramente que el dicho de Ovidio es una utopia. Si lo que pierde iguala á lo que gana, ni goza ni padece; y esto no puede ser la felicidad para seres sensibles y racionales: si gana mas que pierde, tampoco puede concluirse que su estado es feliz, porque entendemos por felicidad la suma total de todos los placeres, y si pierde mas que gana, el que busque la felicidad en el retiro, hallará el origen de su desgracia donde quiso encontrar la base de su dicha.

La vida de sociedad es, ha sido y seguirá siendo siempre una lucha constante, cuyo estado dista mucho de ser dichoso: por eso no cedemos la palma de la victoria á Aristóteles, porque la reciproca de su afirmacion no es de ningun modo cierta.

Marco Aurelio se aproxima mas á la verdad, segun nuestro modo de entender la dicha; pero falta la base principal á su aserto, porque la felicidad, si existiera, no podia ser divisible entre dos ó mas, si no habia su origen á la perfecta union de los sentimientos é intereses de todos: armonia imposible dada la variabilidad infinita de la naturaleza humana.

Tambien ha dicho un escritor anónimo que la felicidad dejaria de serlo si fuéramos dos á gozarla. En efecto, si la felicidad es algo mas que una esperanza tan dulce como engañosa, no puede comprenderse hermanada con el egoismo.

Ciceron ha sentido que la vida feliz y dichosa es el objeto único de toda la filosofía. *Omnis summa philosophia ad beate vivendum refertur.* ¡Objeto vano é irrealizable hasta ahora! ¡Ciencia inútil, si no hubiera dado mas resultado que el que le apropia el príncipe de la elocuencia!

Olbach sienta como principio que la felicidad es un estado constante é inalterable, que no se puede hallar en lo que le desea, ni en lo que nos falta, si no en lo que se posee: esto fuera una verdad, si como á Erasmo no pudiéramos contestar al célebre Biran, que precisamente la mayor desgracia de la humanidad consiste en lo insaciable de sus deseos.

Demócrito decía que el hombre no es infeliz mientras no es injusto; pero para admitir la reciproca, seria preciso conceder que los gritos acusadores del remordimiento son los únicos males que nos rodean en la vida y los únicos obstáculos que á la felicidad se oponen.

Mas que todos los otros se han acercado á la verdad los filósofos que han basado la felicidad en la virtud; pero tampoco pueden jactarse de haber poseído toda la verdad entera. La virtud por sí sola parece que lleva consigo todas las penalidades de la vida: sin duda ha querido una providencia justísima que se acrisole en la lucha con todos los dolores, y si el dolor puede ser tal vez origen de felicidad, no es la felicidad misma.

III.

Saldríamos de los límites que nos hemos trazado si hubiéramos de apuntar y combatir las innumerables opiniones sentadas sobre la materia de que tratamos: aun omitiendo muchas, no estamos seguros de haber llevado á cabo nuestro propósito de no pasar las estrechas dimensiones de un brevísimo artículo.

Si nuestros lectores nos dispensan

que, incurriendo en el mismo vicio que al principio condenamos, sentemos tambien nuestra máxima en esta materia, en que tantos ilustres ingenios se han engañado, les diremos para terminar y dadas nuestras creencias:

—La felicidad es un árbol que se cultiva en la tierra y dá su fruto en el cielo.

Enrique Sierra Valenzuela.

GACETILLAS.

El número 357 del *Fomento de la Produccion Nacional*, que acaba de salir á luz, contiene el siguiente

SUMARIO.

Ferro carril de Granollers á San Juan de las Abadesas.—Privilegio de introduccion.—Produccion anual del vino en Europa.—Presupuestos de ingresos en España.—Estadística criminal.—Emigracion á Oran.—Exposicion vinícola.—Alteraciones y falsificaciones de la harina y la miel.—Estudios sobre las corrientes eléctricas.—Proveedores de la Real casa.—Con la mano en la masa.—Nuevo arqueo de los barcos.—Correspondencias particulares.—Revista comercial de la semana.—Bolsa.

Se suscribe en la secretaría de la asociacion *Fomento de la Produccion Nacional*, Barcelona, calle del Piuo, número 5.

Números sueltos, 1 real.

El número 43 del *Fomento de la Produccion Española*, correspondiente al 5 de mayo, publica las materias correspondientes al siguiente

SUMARIO.

Fomento de las Artes.—Exposicion vinícola.—Gas de Alcoy.—Academia de ciencias médicas.—Publicaciones.—Circulares mercantiles.—Diario de Vich.—La moda ilustrada española.—Aceites líquidos.—Politica económica.—Los presupuestos.—Ecos de Madrid.—Presupuestos generales para 1877-78: Proyecto de ley.

Las vastas relaciones en los centros administrativos y judiciales de la Agencia de Negocios de Cortina y compañía y la naturaleza de los asuntos que esta agencia tiene á su cargo, son motivos mas que suficientes para que la recomendamos á nuestros suscritores.

En la calle de Preciados, número 48, 2.º, se halla establecida dicha agencia, la cual se encarga de confeccionar los repartos de toda clase de arbitrios y contribuciones; la formacion de los presupuestos; el cobro de los intereses de las inscripciones intransferibles del 3 por 100 procedentes de los bienes vendidos á los propios, beneficencia é instruccion pública; la expedicion y conversion de dichas inscripciones; los aprovechamientos en cualquier género de concesiones y tambien en los de los baldios; las indemnizaciones ó ausilios por motivo de alguna calamidad pública; cuanto se refiera á obras públicas, así generales del Estado, como provinciales ó municipales; el cumplimiento de toda clase de contratos, alojamientos, bagajes ó suministros; finiquitos con el tribunal de cuentas del reino; declaracion y cobro de pensiones, viudedades ó jubilaciones á empleados de la provincia ó el municipio; subastas, abonos de dietas y en general, cuanto tiene referencia con este orden de cosas.

Tambien se encarga dicha agencia de los asuntos referentes al clero, comunidades religiosas y particulares, y á la administracion de toda clase de fincas y propiedades, entrando así-

mismo en su esfera de accion, los asuntos bursátiles y de banca, como adquisicion y colocacion de capitales; cobro de intereses de la Deuda pública y descuento y enagenacion de todo género de valores tanto oficiales como particulares.

Para el caso de que mereciera la confianza de nuestros suscritores la agencia de Cortina y Compañía, cumplidos consignar que los honorarios que se han de percibir serán los más módicos conocidos, respetando siempre costumbres anteriores; y se puede tener la evidencia de que tanto en Madrid como en esta localidad, cuenta con considerable número de personas, todas respetables dispuestas al mejor servicio de dicha agencia.

GUERRA DE ORIENTE.

Las cañoneras rusas empiezan á circular por el Danubio, protegiendo á las bucas que permiten á los cosarios establecer puentes volantes de observacion sobre una de las ribe-ras.

El puente de Barboche está muy bien guardado y todas las posiciones vecinas se hallan ocupadas por la artillería. En dicho punto se suceden las inundaciones. Los arrabales de Galatz han sido invadidos por las aguas.

En Inglaterra contrastan las declaraciones de neutralidad con los preparativos militares, que prosiguen con grande actividad á la vista de todo el mundo en los arsenales ingleses.

Asegúrase que el gabinete inglés ha enviado una circular á todos sus agentes en el extranjero, para manifestarles que la declaracion de neutralidad dista mucho de ser absoluta, y que el gobierno reserva su libertad de accion para el caso en que crea amenazados los intereses de la Gran-Bretaña.

Ahmed-Moukhtar Pachá, jefe del ejército turco, se halla encerrado en Kars.

Algunos telegramas aseguran que trata de trasladarse á Viar, con objeto de esperar refuerzos.

Aunque no se haya empeñado una batalla formal y decisiva, la marcha de los rusos constituye un verdadero triunfo. El silencio que guarda el telegrama turco sobre estas operaciones, prueba el descontento que han debido causar en la Puerta las últimas noticias.

Las cámaras de Bucharest han votado un crédito para socorrer á los búlgaros, que, víctimas del pánico, penetran en Rumania, huyendo de los tcherkesses. Estos degüellan á sus enemigos, y pegan fuego á los pueblos cristianos, á la vista de Giourgro y de Galatz.

El paso del Danubio por los rusos, se verificará pos Rieni ó por Hirsova.

Considérase muy difícil, y segun un telegrama, el gran duque Nicolas ha dicho que será sacrificar á lo menos 10,000 hombres para salir preciso con éxito de la empresa.

El general Tcherniaeff ha rehusado el mando de una brigada, y se le conferirá una mision militar en Bulgaria.

El gobierno ruso ha notificado á los cónsules residentes en Bucharest y á la comision europea del Danubio, que queda prohibida la navegacion por la parte baja de dicho rio.

Los representantes de Inglaterra, Francia y Austria, despues de haber deliberado sobre semejante decision, han elevado una protesta al gabinete de San Petersburgo, á consecuencia de la cual, se asegura que Rusia cederá, declarando abierta la navegacion bajo ciertas condiciones.

Créese que Hobbart-Pachá trata de bombardear á Odessa; pero como el puerto está lleno de torpedos y se halla

defendido por poderosas baterías, el resultado de las operaciones que se intenten se considera bastante problemático.

El sultan no ha salido aún de Constantinopla para ponerse al frente del ejército. Antes de partir, Hamid II dirigirá un Mensaje á las Cámaras.

En Inglaterra, van á ser llamados 20 000 hombres al servicio de las armas.

El bey de Tunes ha puesto 18 000 hombre de infantería y 5.000 de caballería á la disposicion del sultan.

CORREO DE MADRID.

Día 6.

La langosta ha aparecido en algun pueblo de la provincia de Madrid.

Anteayer revistó el general en jefe del ejército del Norte, los cuerpos que componen la guarnicion de Pamplona.

Esta tarde, á las dos, se reúnen en la sala de presupuestos del congreso los senadores y diputados de las provincias catalanas para oír el resultado de las gestiones practicadas por la comision de su seno, cerca del ministro de Hacienda, sobre el nuevo impuesto de la exportacion de vinos.

Ayer tarde fué objeto de grandes comentarios en el salon de conferencias del congreso el proyecto de ley de imprenta.

Se encuentra enfermo el ex-ministro D. Nicolás María Rivero.

Ayer llegó á Burdeos el ex-cabecilla Savalls.

Anoche salió en el tren del Norte la duquesa de los Castillejos con sus hijos.

Han entrado en el puerto de Barcelona seis buques que vienen á cargar granos para los puertos de Oriente.

En el tren correo de Andalucía llegarán mañana á Madrid el señor duque de Montpensier y su familia. Serán recibidos en la estacion por S. M. el rey.

Los ministros de Estado, Gracia y Justicia y Guerra, han despachado hoy con S. M.

Varios diputados de la seccion económica ofrecieron ayer la presidencia de la misma al Sr. Moyano en virtud de la cual do que respeto de este particular habian tomado.

El Sr. Moyano aceptó el cargo con tanto mas reconocimiento, cuanto que no tenia ningun antecedente del propósito que abrigan dichos diputados.

Ayer salió de esta corte para Lisboa, donde tiene fijada su residencia de cuartel, el general D. Baltasar Hidalgo.

Parece que casi todos los diputados militares formarán parte de la llamada *Seccion económica*.

El día 11 del corriente reaparecerá nuestro colega *Los Debates*, que para esa fecha habrá cumplido la suspension que le fué impuesta.

El diputado Sr. Ardanaz presentará en breve á la mesa del congreso una proposicion de ley referente al impuesto de un cuartillo por 100 á todas las cantidades que por cualquier concepto cobren los particulares, con destino á la extincion de la Deuda.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.

La Traslacion de San Andrés apostol y San Gregorio nacianceno.

Este santo, llamado por autonomasia el *Tedlogo*, á causa de los profundos conocimientos que poseía en la ciencia sagrada, vió la luz primera en Nacionzo, ciudad de Capadocia, á cuya cátedra episcopal, fué llevado para hora de la iglesia de Oriente. Murió á fines del siglo IV, cargado de virtudes y de años.

Cuarenta horas en San Agustín, de cinco á seis y media.

En la parroquia Mayor, solemnes vísperas á las tr. s., por la festividad de mañana.

Jueves 10.—La Ascension del Señor, y San Antonio, arzobispo de Florencia. —Fiesta de precepto.

Cuarenta horas en la parroquia Mayor. Se descubre á las nueve de la mañana y se reserva á las seis y media de la tarde, con solemne trisagio á voces y órgano.

En las demas iglesias se celebrará por la tarde, el ejercicio correspondiente á la festividad del día.

MISCELANEA.

¡LEJOS DE TI...

Lejos de ti, bien mio, soy planta sin rocío, rama de un tronco desgajado y seco, arista leve que en los aires gira, lamento vago de una voz sin eco, melancólico son de triste lira.

Vivo de tu recuerdo, como vive de esperanza el proscrito, y el alma mia de tu amor recibe el hábito suave

que blando impela la insegura nave al puerto de la dicha.—En mi camino Dios te puso cual celestial presente, y ha unido tu destino á mi destino como la yedra al sance del torrente. Tu nombre siempre me murmura el

(viento, eden de mi cariño, y tu memoria sombra es del pensamiento, iman del corazon, luz de la gloria.

Amer de mis amores, virgen mia, cuando en la noche oscura la ofrenda hermosa de tu mente pura elevas á Maria, ¡acuérdate de mí, suba á los cielos mi nombre en tu oracion!...—La suerte

(varia será para los dos lluvia de flores.

y, al coger tu virginal plegaria. bendecirá el señor nuestros amores.

MES DE MAYO.

Economía doméstica.

El hermoso mayo nos trae con las flores de primavera y su verdoso adorno, la mejor leche, la mejor manteca de vacas, los quesos blandos y los huevos tan abundantes como buenos; se dejan ver las plantas pequeñas mas tempranas, las berzas, los rábanos, tan delicados siempre que no se crien en estiércol ó á fuerza de agua. Las zanahorias nuevas hacen muy buenos intermedios, porque no tienen aquel sabor fuerte que da tanto gusto á los guisos, y que no conviene á todos los paladares.

Mayo se distingue por la abundancia de espárragos, bello adorno de la mesa por la primavera.

En los años no extraordinarios, mayo va empezar los guisantes al aire libre. Los pichoncillos llegan y se dejan colocar con facilidad sobre esta legumbre delicada. La lechuga blanquea. Abundan las alcachofas, acederas, etc

La codorniz se presenta desde mayo á setiembre convidándonos con lo sabroso de su carne.

Los pescados de mar son menos comunes, por la dificultad de trasportarlos

con el calor; en su lugar se recurre á la rica carpa, á la pesca y á los cangrejos, que se acercan á su mejor mes.

Gastronomía.

Carne.—Vaca, ternera, carnero, cordero.

Aves de corral.—Pollos, pollas, gallinas, pollos de pavo, de ganso y de pato, pichones.

Pescados de mar.—Salmon, rodaballo, lenguados, escabeche de besugo.

Pescados de agua dulce.—Anguila, carpa, tenca y sábalo.

Mariscos.—Langostas, cangrejos.

Legumbres.—Coles nuevas, coliflores, alcachofas, acederas, espinacas, guisantes, habas, espárragos, zanahorias nuevas, nabos, rábanos, patatas nuevas, cardillos.

Frutas.—Cerezas, fresas y naranjas.

La poca virtud que en el mundo existe, no es creida; porque naturalmente, cuando el hombre, una y otra y muchas veces, ve á su pesar desmentirse la reconocida existencia de una cosa, escarmenta, desconfía, y acaba al fin por negarla.

Director propietario, **D. Eduardo Portalés.**

Imprenta de Venancio Soto.

El que no anuncia no vende.

Seccion de anuncios.

El que mas anuncia mas vende.

Botica de Barrachina,

Calle de Caballeros, 37.

Bencina rectificada incolora y sin olor.

Superior á todos los alcalis, ácidos y sales para quitar las manchas de aceite, grasas, barnices, resinas, cera de las telas de lana, seda, de los guantes por finos y delicados que sean, sin alterar en lo mas mínimo el color y secándose la tela en diez minutos.—Dos y medio reales frasco.

Pildoras vegetales de Barrachina.

El purgante mas suave y eficaz, sin producir dolores ni irritacion, superiores á las de Brandeth, Morison y otras.—4 rs. caja.

Pildoras de Brandeth

legítimas, á 4 rs. caja.

Esencia de zarzaparrilla

concentrada al vapor, 3 rs. frasco.

Aceites de higados de bacalao

ferruginoso, del doctor Fuster.

Chocolates de aceite

de higados de bacalao, convenientemente dosificados, utilísimos para los niños y personas que no pueden tolerar estos aceites, por estar disimulado su mal sabor. 12 rs. libra.

Zarzaparrilla de Bristol,

verdadera, á 30 rs. frasco.

Agua florida

de Murray y Lanman, legítima, á 14 reales frasco.

PAN CATALAN.

En la tahona de la calle de Campoamor (antes de Villamargo) número 39, se amasa pan catalan de superior calidad y se expende al por mayor y menor al precio de 17 reales arroba.

2. SAN JUAN, 2.

UNICO DEPÓSITO EN CASTELLON

de las máquinas para coser de la

COMPANIA SINGER.

Fabulosa reducción de precios. Precios y condiciones desconocidas hasta el día.

Enseñanza gratis á domicilio. Plazos desde 10 rs., sin pagar entrada.

Grandes rebajas en las máquinas para coser legítimas Singer, para familias é industriales.

2.000.000 de máquinas vendidas en todo el globo, que están atestiguando su gran superioridad sobre los demás sistemas, y habiendo esta compañía engrandecido sus fábricas para poder producir 8.000 máquinas mensuales, ha resuelto reducir sus precios y ofrecer mayores ventajas al comprador.

Unica sucursal en Castellon, calle de San Juan, núm. 2.

Las máquinas Singer, son: Las mas ligeras. Las garantidas por mas tiempo. Las que mas se venden. Las mas fáciles para aprender. Las mas sencillas para funcionar. Las que nunca se desarreglan. Y sin igual por la fuerza y hermosura del trabajo.

Agujas, superior calidad, á 40 céntimos de real.

Carretes de hilo y algodón, desde 80 céntimos de real.

Hilos de lino, algodón, torzales, agujas y piezas sueltas para toda clase de costuras.

LA SALUD de las madres de familia.

MANUAL

de higiene de las mujeres y tratamiento homeopático de las enfermedades de las mismas, durante la maternidad, para uso de las familias,

POR DON JUAN MAÑÁ,

médico-cirujano homeópata.

Precio: *Una peseta.*

Hállase de venta, juntamente con el Manual *La Salud de los Niños*, en las principales librerías de Madrid y provincias, y en Castellon, calle Mayor, número 67.

En Tortosa, en casa del autor, calle de la Rosa, 13, principal, á quien se dirigirán los pedidos.

BÁLSAMO DEL MAESTRAZGO contra los tumores hemorroidales (almorranas).

Frasco, 20 reales; único depósito; farmacia de Fabregat, Enmedio, 21, Castellon.

VIAJE ECONÓMICO á la ESPOSICION DE PARIS EN 1878.

EMPRESA ESPAÑOLA. DIEZ ET SEVERINI, Carrera de San Gerónimo, 14, Madrid.

ACADEMIA

DE

IDIOMAS ESTRANJEROS

y otras asignaturas

DE LA SEGUNDA ENSEÑANZA.

El acreditado profesor Sr. Zappino, sigue dando lecciones de los idiomas indicados; y además da repaso de varias asignaturas en su casa-habitacion, calle de San Félix, núm. 17, segundo piso, al módico precio de 40 rs. anticipados.

Tambien traduce toda clase de documentos públicos y privados á precios convencionales.

Nueva remesa.

13, CABALLEROS, 13.

Cerillas con fosforo amorfo, desinfectante, sin veneno y sin riesgo á incendios. Recomendado por todas las academias científicas del mundo. Almidon de arroz, superior al de trigo, porque no amarillea la repa y la da mayor consistencia y lustre.

Año I.

Castellon 41

CENTRALIZACION

La cordial intencionalidad y espíritu levantado de la numerosa reunion acordar el establecimiento y jurado de un tal, de la que oportuno el gusto de dar contentos lectores, prueban evidente y consiguientemente, ni se ha publicado en este periódico las vivas respuestas llama á objetos de progreso en su desarrollo.

Lo que al país yorioria no le llama en las provincias y hasta con tacion febril de la y seria aun mayor no temiera que por traer á la pat trastornos y calam

Causas que son de las que todos ó menos responsables zado toda la vida En la villa del os crean y organizan gociacion acomodam transacciones; y l corte y las agenci anuncian como un dental acontecim N. ha tenido un el señor M.; que F casa á sus amigos lido para sus poses mientras en aquel

FOLIO

EL ESCUDO DE

CUE

(Con

Las personas que alentaron á aprovechar de un inglés millon en gran parte y en á mi poder. Yo pensabellecia su figura e imaginacion prestaba y poco faltó para un hombre, á quien y que no pudo vermi fiar mi fortuna y la Sin embargo, yo hadas pruebas para mánticas venciesen ehacé á Vd., y me t Melvil.

(1) Moneda equivalente a Napoleón.